

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.468 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

### ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént.; línea, tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

# LA CRISIS ECONOMICA

## Por buen camino

Según las manifestaciones del Gobierno, está dispuesto a rectificar la política arancelaria que ha seguido hasta ahora desde que comenzó la guerra, y ha resuelto prohibir en absoluto la exportación de las alubias, lentejas, carbón y carnes frescas, y anuncia que hará lo mismo con otros artículos, si no se abaratan o se trata de encarecerlos.

Se iba haciendo algo sospechosa la versatilidad del Gobierno en materia arancelaria, lo cual más parecía que tenía por objeto el favorecer intereses singulares que procurar mejorar la difícil situación económica por que pasa España.

Hombres como los que están en el Poder y como los que les anteceden están obligados, por el usufructo que de él hacen desde la Restauración acá, a estar mejor preparados para afrontar estas situaciones y no proceder, en asuntos de tanta importancia, con vacilaciones y tanteos.

Se ha querido justificar esa conducta con la necesidad de proceder en materia de importaciones y exportaciones recíprocamente con los demás países. Está bien; nadie que tenga nada más que un poco de instinto de conservación puede pretender que nosotros cerremos a los demás países nuestras Aduanas con «cal y canto», y que ellos abran las suyas «de par en par» para nosotros. No; pero a lo que tenemos derecho es a saber por boca del Gobierno qué clase de compensaciones se nos dan por el sacrificio que significa permitir que pase la frontera gran parte de nuestra producción de artículos de primera necesidad, cuando éstos están encareciendo de tal manera que se hace casi imposible adquirirlos, dando esto lugar a sucesos como los desarrollados en Valencia, Barcelona, La Unión, Palencia, Logroño y otros puntos, y si no se nos dice, no debe extrañar a nadie que se dude de esa reciprocidad.

Lo cierto es que desde que se rompieron las hostilidades son excepcionales los aumentos de la importación; pero, en cambio, es mucho mayor la exportación.

Desde que principió la guerra se ha hablado mucho de las importaciones y de las exportaciones, pero no se han facilitado los datos exactos para que la opinión pública pudiera hacerse cargo de las verdaderas causas del encarecimiento de los productos, y nosotros vamos a dar algunas cifras que, aunque resulten algo pesadas, aclararán en parte las dudas que sobre asunto tan interesante puedan tenerse:

Alubias.	Kilos.
Exportación durante la guerra (diez y nueve meses).....	5.629.200
Idem antes de la guerra (diez y nueve meses).....	2.142.430
Mayor exportación en diez y nueve meses de guerra.....	3.486.770
Lentejas.	
Exportación durante la guerra (diez y nueve meses).....	2.884.275
Idem antes de la guerra (diez y nueve meses).....	597.445
Mayor exportación durante la guerra.....	2.486.830
Carnes frescas.	
Importación durante la guerra (diez y siete meses).....	759
Idem antes de la guerra (diez y siete meses).....	30.735
Menor importación durante la guerra.....	29.976
Exportación durante la guerra (diez y siete meses).....	65.660
Idem antes de la guerra (diez y siete meses).....	56
Mayor exportación durante la guerra.....	35.604

### RESUMEN

Menor importación en los diez y siete meses primeros de guerra.....	29.976
Mayor exportación en el mismo tiempo.....	35.604
Déficit de carnes frescas durante la guerra.....	65.580
Carbón vegetal.	
Exportación durante la guerra (diez y siete meses).....	11.549.491
Idem antes de la guerra (diez y siete meses).....	5.027.410
Mayor exportación durante la guerra.....	6.522.081
Importación antes de la guerra (diez y siete meses).....	19.929.110
Idem durante la guerra (diez y siete meses).....	11.841.456
Menor importación durante la guerra.....	8.187.655

### RESUMEN

Mayor exportación durante la guerra.....	6.522.081
Menor importación en el mismo tiempo.....	8.187.655
Déficit de carbón vegetal durante la guerra.....	14.709.736

Los datos anteriores son una prueba evidente de la necesidad de restringir la exportación de esos artículos de primera necesidad; pero sin perder de vista a los acaparadores y aplicarles la ley de Subsistencias, si son contumaces en la práctica del agio.

Los hechos nos han demostrado que es ineficaz, en estos momentos, la elevación de los derechos de exportación, porque resultando, a pesar de ello, un margen de beneficio superior al que pudiera obtenerse vendiendo los productos gravados en el mercado nacional, nuestros patriotas no dudan, y se los entregan al mejor postor, aunque sus compatriotas se mueran de hambre.

Hay, por lo tanto, que persistir.

Francisco L. CABALLERO

### Otro herido que muere.

LOGROÑO, 21.—Hoy ha fallecido otra víctima del fusilamiento de hace pocos días.

Es el segundo de los heridos por la guardia civil que han muerto.

Los otros heridos mejoran.

Los obreros litógrafos han acordado separarse de la Federación, constituyendo una Sociedad aparte.

En Fuenmayor continúa la huelga sin novedad.

### La situación en Cataluña.

BARCELONA, 21.—Continúa en igual estado la huelga de albañiles.

La Junta y delegados de varias Sociedades que integran el arte de construcción han acordado negarse a trabajar en las obras que estén custodiadas por la policía, y recomendar al mismo tiempo que se denuncien las obras donde trabajen esquirolas, declarando traidor al obrero que no lo denuncie a la respectiva Sociedad.

También han acordado que voten las diferentes entidades cantidades suficientes para los huelguistas albañiles, recomendando a los Sindicatos de fuera de Barcelona la solidaridad para con éstos.

Continúa en grave estado en el hospital el albañil que fué agredido días pasados al salir de una obra en la calle de la Industria.

La Cámara de la Propiedad ha acordado ratificar el ofrecimiento hecho por sus representantes de abonar la Cámara el 50 por 100 del aumento que se conceda a los albañiles por parte de los contratistas en las obras que están suspendidas.

Hoy no se ha trabajado en ninguna obra de la capital.

El conflicto por el aumento en el precio del gas sigue sin resolver.

Las Compañías insisten en que se hallan imposibilitadas de volver a los precios antiguos.

Hasta ahora pasan de cuatro mil los consumidores a quienes por no haber

pagado los recibos se les han cerrado las espitas.

Esta mañana se reunió el Comité de la Federación agrícola catalanoblear, con asistencia de gran número de delegados, para tratar del problema del sulfato de cobre.

Después de amplia discusión se acordó:

1.º Tomar buena nota de las manifestaciones hechas por el Gobierno a los representantes de la clase agrícola, y que éstos, presentes en la reunión, expusieron.

2.º Como el Comité opina que en el asunto del sulfato es indispensable una activa actuación gubernamental para impedir que falte tan necesario producto, se acordó pedir al Gobierno que se fabrique toda la cantidad de sulfato que le tiene pedida la Federación, y que sea entregada directamente, sin intervención de otros organismos del Estado, y a la mayor brevedad.

También acordó se fije un precio único para todos los agricultores que necesiten sulfato, teniendo para ello en cuenta el precio fijado por la Federación.

El Ayuntamiento ha aprobado la proposición suscrita por los jefes de las minorías, declarando:

1.º Que siendo problema de Gobierno el de las subsistencias, y siendo éste el que únicamente puede evitar la elevación del precio del pan, facilitando transportes y evitando el acaparamiento, no puede el Ayuntamiento acordar medida eficaz alguna para garantizar al vecindario contra dicho peligro, que lamenta.

2.º Que la falta de recursos impide a la Corporación asumir las responsabilidades que contraería aplicando por su cuenta el artículo 3.º de la ley de Subsistencias.

3.º Que el Ayuntamiento se dirija al Gobierno significándole la necesidad de que el Estado se incaute de los trigos y harinas existentes en Barcelona o que estén próximos a arribar, sin que el Ayuntamiento contraiga obligación y responsabilidad económicas por semejante acto de gobierno, realizado como única medida para evitar el conflicto mientras se consigue la importación necesaria.

### El Sindicato minero.

OVIEDO, 21.—Se ha reunido la asamblea del Sindicato minero, rechazando la proposición de la Asociación patronal, relativa a aumentar proporcionalmente el salario según la cuantía o entregando una peseta por toneladas de carbón que se extraiga.

Por mayoría de votos se acordó insistir en la petición formulada anteriormente de que se aumente una peseta en todos los jornales desde 1.º de abril; en caso contrario, se declararán en huelga.

### El cielo, contra los pobres.

CADIZ, 21.—La crisis obrera, que ya era grandísima en toda la provincia, se ha agudizado a causa de los persistentes temporales de lluvias.

El gobernador ha recibido telegramas del alcalde de Algodonales diciendo que están agotados todos los recursos locales y que las lluvias, que han determinado varios desprendimientos de tierra, han dejado al pueblo incomunicado con la carretera de Jerez a Ronda, imposibilitando la importación de los artículos de primera necesidad, anunciándose un gran conflicto.

El alcalde de Chiclana dice que también es angustiosa la situación; por haberse acabado los recursos del Ayuntamiento.

El de Arcos dice igual, añadiendo que por el último día han sido socorridos unos 1.000 obreros.

ALICANTE, 21.—La Providencia, que envía lluvias torrenciales sobre la provincia de Cádiz, arrasando los campos y arruinando a aquellos agricultores, mantiene seca la región de la Marina, en Alicante, donde, por no llover, están paralizadas las faenas agrícolas.

Ayer se presentaron más de trescientos obreros ante la Alcaldía de Jávea, demandando ocupación. El alcalde les ha ofrecido darles trabajo en el arreglo de los caminos, que se empezará en cuanto el Ayuntamiento adquiera la herramienta necesaria.

Mientras llega ese momento, se han concentrado fuerzas de la guardia civil, que han sido más puntuales en llegar que las herramientas aludidas.

### Un mitin.

HELLIN, 23.—Se ha celebrado en esta localidad un mitin para protestar contra la elevación de las subsistencias y contra los grandes acaparadores que comercian con el hambre nacional.

Presidió el compañero Santiago Hernández, pronunciando discursos el presi-

dente de la Juventud socialista, José Morcillo y nuestro camarada de Madrid José de Villarza, que describió documentadamente la situación económica del país, demostrando cómo la acumulación de los acaparadores sin entrañas la hace más angustiosa de lo que en realidad debiera ser.

Terminó haciendo eficaz propaganda socialista y societaria, y protestando en tonos enérgicos contra las matanzas de trabajadores en La Unión y en Logroño. Los 2.000 obreros que asistieron al acto cantaron *La Internacional* y *La Marsellesa de la Paz* cuando terminaron los discursos, que se aplaudieron calorosamente.

### Pan y trabajo.

LEÓN, 22.—La Federación local de Sociedades obreras celebró un mitin de protesta contra la carestía de las subsistencias y la falta de trabajo, así como contra la política represiva que viene empleando el Gobierno para resolver los conflictos sociales, y que ha dado lugar a los sangrientos sucesos de La Unión, pidiendo se castigue severamente a los responsables de tales hechos.

Presidió el acto el compañero Tubielas e hicieron uso de la palabra los concejales socialistas Carro y Castaño y el camarada Dionisio Nicolás.

A causa de intempestivas llamadas al orden a los oradores por un inculco policía, estuvo a punto de degenerar en tumulto un hermoso acto, y es que nuestras autoridades gubernativas conceden su representación a personas incompetentes.

Al final del acto se leyeron las conclusiones elevadas al Gobierno.—C.

### Las exportaciones.

SAN SEBASTIÁN, 22.—Según nuestras noticias, por la Aduana de Irún han pasado una enormidad de mercancías para el extranjero, desde el día 9 al 16 del corriente.

Los derechos arancelarios se cobran en Irún y la Aduana ha ingresado en ese tiempo cerca de un millón de pesetas.

Solamente en dos días han pasado a Francia 1.831 cabezas de ganado caballar y mular, que han satisfecho a la Hacienda la respetable suma de 549.300 pesetas.

Son ocho días, y por poco que sea el cálculo, ascenderá el ingreso total del mes a más de dos millones, sólo en concepto de exportación.—Pescada.

### Trigos y harinas.

SALAMANCA, 21.—Los datos oficiales de toda la provincia llegados hoy referentes a la existencia de trigo y harina acusan un sobrante de 4.418 toneladas de harina, descontadas ya las cantidades que pueden consumirse en la provincia hasta la próxima cosecha.

ZARAGOZA, 21.—El gobernador ha tenido una entrevista con el presidente del gremio de horneros, quien le manifestó que existe suficiente harina para el consumo de la ciudad.

Se ha reunido la Junta de Subsistencias, con asistencia de los representantes de las Cámaras de Comercio y Agrícola y de la Real Sociedad Económica de Amigos del País.

Se acordó regular el precio del trigo, fijándolo en 36 pesetas los 100 kilogramos, y se supone que no se perjudicará a los trigueros porque se pueden fabricar harinas sin elevar el precio de las mismas ni del pan.

El acuerdo se publicará en el *Boletín Oficial* de la provincia, y en el caso de que no se cumpla, se procederá a la expropiación e incautación de las existencias de trigo en toda la provincia.

### Pidiendo depósito franco.

VALENCIA, 21.—En la Cámara de Comercio ha celebrado una sesión el Comité de defensa de Valencia para tratar de la concesión de depósito franco a Barcelona y de la actitud que debe adoptar Valencia en esta cuestión.

Fueron aprobadas las conclusiones siguientes:

1.ª Creación de una ponencia que se encargue de gestionar la constitución de una entidad o Compañía mercantil que solicite la concesión del depósito franco a Valencia.

2.ª Nombramiento de las personas o representaciones que hayan de formar la ponencia.

Todos se mostraron conformes, y la ponencia fué designada sin ninguna dificultad.

### Apertura de obras.

EL FERROL, 21.—El ministro de Marina ha telegrafado autorizando al comandante general del apostadero para emprender por administración, las obras necesarias, con objeto de dar trabajo a algunos obreros parados.

El alcalde ha telegrafado al ministro de la Guerra, rogándole que de las cantidades concedidas para la construcción de cuarteles destine una parte al comienzo de las obras del proyectado cuartel de El Ferrol, tan necesario para el alojamiento de las fuerzas de la guarnición.

Habiendo dispuesto el Gobierno que sean cedidos a la Marina los terrenos expropiados, por ramo de Guerra, del puerto de Marín, para destinarlos al servicio de la base naval, el comandante general del apostadero ha nombrado la Comisión que se hará cargo de los terrenos.

### Las maderas.

SORIA, 21.—En el pueblo de Covalada, que vive del aprovechamiento de las maderas de un monte, existe una antigua cuestión.

La mayoría del vecindario solicitó del ministro de Fomento la apertura de una fábrica de aserrar maderas; pero se opuso otra parte del vecindario, compuesta de las personas pudientes y los dueños de otras fábricas.

La Dirección general de Agricultura autorizó la instalación de la fábrica; pero al fin el ingeniero a dar cumplimiento a lo dispuesto, se opusieron ciertos vecinos y la real orden quedó incumplida.

Un grupo compuesto de más de 90 vecinos de Covalada vino a Soria para solicitar del gobernador la apertura de la fábrica concedida.

Acompañaron a los comisionados los jefes de los partidos políticos y otras personalidades.

Se ha telegrafado a los ministros de la Gobernación y Fomento exponiéndoles la necesidad de la apertura para evitar un grave conflicto, pues de ello depende el pan de muchas familias.

### Conflicto resuelto.

MATARÓ, 22.—Se ha acordado volver al trabajo, dejando pendiente de resolución las diferencias existentes, en las que entenderá un tribunal de arbitraje.—Perlasia.

### La Junta de Transportes.

El Sr. Gómez Acebo presidió ayer la reunión celebrada por la Junta de Transportes, recibiendo después a los periodistas, a los que dio cuenta de lo sucedido.

Dijo que se habían tratado diversos asuntos, entre ellos muchas peticiones de fletes para carbón, especialmente destinado a las industrias pesqueras, amenazadas de paro por falta de combustible.

Acercó de la importación de maíz se convino en considerarlo artículo de primera necesidad, con la excepción del que se dedique a la fabricación de alcohol.

Hay ya una concesión de la Compañía Trasatlántica, que rebaja un 30 por 100 en el flete de su importación y se compromete a traerlo en todas sus expediciones.

Después de la Junta—agregó el director de Comercio—estuvieron a yerme los navieros de la Liga del Mediterráneo, que no están conformes con el prorrateo de tonelaje que se hace para los fletes. Dicen que no se han beneficiado como los demás navieros; y yo digo que tanto no, pero que beneficios no les han faltado.

Peticiones de cabotaje las hay constantemente y, además, estos navieros ejercen con los contratos de larga duración una especie de monopolio, que impide a otros dedicarse a este servicio.

Harán mal si arman una contienda que obligue al Gobierno a adoptar medidas airadas.

Yo digo que es descorazonador que en estos momentos críticos haya quien ande con tiquis miquis de esta naturaleza.

Y, además, marchando los negocios como marchan. Las acciones de Sota y Aznar, que antes valían 95, hoy cuestan 700, y han repartido un dividendo de 75 duros por acción. Su flota está valorada en 11 millones, y tienen en Caja 40 millones.

Que falta dinero, no puede decirse. Ya ven ustedes cómo los bonos de la Constructora Naval se han cubierto cincuenta veces.

### Una verdadera burla.

El ministro de Fomento facilitó ayer una nota a los periodistas, que merece elogios por su franqueza. Dice así:

«Dije en el último Consejo de ministros que, no ya como campaña económica, ni política, ni de desarrollo de riqueza, etcétera, etc., sino como cuestión de orden administrativo, y para hacer un presupuesto serio de Fomento, se necesita hacer un empréstito de 1.000 millones de pesetas. Con él se ejecutarían en pocos años obras que ahora son interminables y que, cuando se terminan por un lado, necesitan ser reparadas ya por donde empezaron.»

# LA GUERRA

## Los franceses siguen en Verdun

### En Occidente.

Continúa en las Flandas y en el Artois la lucha de artillería. Los alemanes fortifican sus posiciones en los distritos de Lens, Merincourt y Vaillat en relación con sus organizaciones de Lille, y la artillería francesa se esfuerza en estorbar esos trabajos.

En el sector de Ipres, cerca de Boesinghe, los alemanes se apoderaron ayer de un puesto avanzado de las trincheras aliadas, pero fueron arrojados inmediatamente por un contraataque de ingleses y franceses.

En la Picardía y en la Champaña no ha ocurrido nada nuevo.

En la Argona se han librado combates con granadas de mano, y la artillería francesa ha ejecutado tiros de destrucción contra las fortificaciones alemanas próximas a la carretera de Vienne le Chateau a Binerville.

Al oeste del Mosa, durante la noche del lunes, los alemanes renovaron varias veces sus ataques contra el sector Avricourt-Malancourt, apoyados por un violentísimo fuego de artillería, y a costa de pérdidas enormes llegaron al límite sudeste del bosque de Malancourt, de donde no pudieron avanzar, no obstante sus grandes esfuerzos.

Durante la jornada de ayer no ha intentado la infantería alemana ningún ataque; la artillería, en cambio, ha bombardeado con gran violencia el pueblo de Esnes y la altura 304, contrabatería energicamente por la francesa.

En el resto del frente, al este del Mosa, en la Woivre, Lorena y Alsacia, también han demostrado gran actividad las artillerías.

\*\*\*

En los Centros políticos franceses se manifiesta plena confianza en el resultado final de la batalla de Verdun.

Le Matin dice que la lucha se extingue visiblemente. Le Figaro manifiesta que la ofensiva alemana está ya rota. El coronel Feyler, en el Diario de Ginebra, afirma que los alemanes han perdido la batalla, pues nada de importancia han conseguido, y es preciso volver a comenzar.

En las declaraciones hechas al Petit Parisien por el jefe del Gobierno, M. Briand, éste se ha referido a los informes del general Petain, explicando el fracaso del esfuerzo alemán entre Malancourt y Avricourt, y dice que no conviene conceder demasiada importancia al hecho de que hayan puesto pie en el bosque de Malancourt.

«No se atrevan—dice M. Briand—a declarar su fracaso, y al empuje de la opinión, que reclama la victoria prometida, se ven obligados a continuar la lucha.

Han encontrado para el pueblo la explicación de que Verdun debe ser caído, y olvidan tres cosas: primera, que Verdun no está sitiado; segunda, que no están aún en la línea de fuertes del campo atrincherado, y tercera, que la artillería de los fuertes fue desplazada y es más poderosa que nunca.»

### En Austria.

Cada día es mayor la actividad en el frente de los Alpes.

Los últimos partes italianos comunican que el duelo de artillería se va extendiendo por todos los sectores del frente, con especial violencia en la zona de Rovereto o vall d' Sugana, Alto Cordevole, sector de Carnia y línea del Isonzo.

En la zona de Rovereto y en el valle de Sugana se han librado pequeños combates de infantería, favorables para los italianos.

En la cuenca de Plazzo, después de una larga preparación por la artillería y ametralladoras, los austriacos lograron penetrar en las avanzadas italianas, de las que fueron arrojados seguidamente por un contraataque.

Y en el Isonzo medio, los italianos han recuperado las trincheras que los austriacos había ocupado en los últimos días, sobre las alturas de Santa María.

Por último, un ataque de los austriacos contra las posiciones italianas del monte Sabatino, ha sido rechazado.

El parte de Viena dice, en cambio, lo siguiente:

«El lunes, en la cabeza del puente de Gorizia, incendiados las posiciones enemigas en la altura de Podgora. Por la mañana bombardeó nuestra artillería el frente enemigo, delante de la cabeza del puente, y por la noche fué rechazado el enemigo de algunas trincheras.

Las posiciones que conquistamos en la cabeza del puente de Tolmino continúan en nuestro poder.

Los prisioneros han aumentado a 525 hombres, y capturamos siete ametralladoras.

Nuestros ataques enemigos sobre Mrzli y Kru han fracasado.

También en Rombó capturamos una posición enemiga, en la cual hicimos 145 prisioneros y capturamos dos ametralladoras.

En Carintia, en el Tirol y en Colidana hubo duelos de artillería.»

\*\*\*

El general Cadorna, que, como se sabe, encuéntrese en París, ha declarado a un redactor del Petit Journal:

## ASÍ ES LA VIDA...

### La influencia del cine.

Entre las conjeturas con que se trata de explicar el hecho doloroso de que dos estudiantes jóvenes, para los que la vida no tenía verdaderas amarguras, se hayan suicidado juntos, se ha presentado una, por un periódico, que tiene caracteres de verosimilitud: la influencia del cine. Los dos mozalbetes tenían, a lo que se dice, los sesos algo barajados con las historias y los tipos de las películas, y de ello resultó que terminaran de tan lamentable forma.

Esto depones airadamente contra nuestros tiempos. El industrialismo no tiene diques que le contengan; lo ha invadido todo, hasta los dominios del arte. Y produce estas desdichas, pues es verdaderamente una desdicha que sean las películas terroríficas las que causen tales efectos en la juventud.

Antes de que el industrialismo tuviera el imperio despótico que hoy tiene los jóvenes solían hacer locuras de más noble estirpe que esta. Por ejemplo, la de aquella racha de suicidios que produjeron las páginas románticas, inefables, del Werther, y que hizo decir a Goethe que, si hubiera sabido los efectos que iba a producir, se hubiera cortado la mano antes de escribir aquella novela maestra. Hasta preferible nos parece, y más en conformidad con el alma juvenil, la influencia de Los bandidos, de Schiller, que echó a tantos mozalbetes al campo a desvalijar viajeros y a gozar de la vida y a defender a los desvalidos. ¡Pero matarse por la influencia del cine!...

¡Por la influencia de un espectáculo que no habla, de un espectáculo mudo! ¡Matarse sin declamar unos versos grandiosos, sin repetir unos pensamientos geniales, sin recitar una armoniosa concatenación de palabras, diestra y bellamente ordenadas! ¡Matarse por una ilusión de los sentidos corporales!

El industrialismo, que, en uso de su soberanía, suprime la majestad de la palabra, suprime la majestad del genio, impotente para investir con ellas su cuerpo coreografiado, y las convierte en mecánica, en pura mecánica. En grosera mecánica, que provoca reacciones artificiosas en los sentidos de la materia, y va atrofiando cada vez más los nobles sentidos espirituales...

E. TORRALVA BECI

Los obreros que no se preocupan del voto, y al llegar las elecciones, sean legislativas, de diputados provinciales o municipales, no le emiten por los candidatos socialistas, sirven a los explotadores y carecen de derecho para quejarse de lo que éstos hacen con ellos.

## NOTICIAS DIVERSAS

### Carretero muerto.

HUESCA, 21.—En el Tormillo un vecino de dicho pueblo que iba guiando un carro [tuvo la desgracia de que volcara éste al pasar una balsa, quedando muerto el carretero, que se llamaba Ponciano Gistao.

### Desbordamiento del Tajo.

ARANJUEZ, 21.—El Tajo lleva siete metros de agua sobre el nivel ordinario, crecida que hace muchos años no se conoció aquí.

El desbordamiento del río se ha iniciado inundando muchas posesiones del Real Patrimonio, huertas de la ribera y otros terrenos laborables, pertenecientes a particulares.

Brigadas de obreros del real patrimonio trabajan activamente, reforzando los malecones de los sitios vulnerables.

Las aguas han invadido las carreteras de Andalucía y Chinchón, incommunicando a varios pueblos ribereños.

Contribuye a tan extraordinaria avenida la enorme crecida del río Jarama, cuyo desbordamiento está causando también incalculables daños.

Las aguas han penetrado en la estación del ferrocarril y cortado la vía directa con Madrid, no habiendo podido llegar ayer el último tren.

El servicio postal y de viajeros hácese por la línea de Malpartida.

### Del régimen capitalista.

SANTANDER, 22.—En uno de los barrios de la población, en las calles de Garmendía y San Pedro, han sido desahucados de las casas que habitaban, mediante intervención judicial, dos vecinos.

Fueron arrojados, con sus modestos ajuares, a la vía pública, donde permanecieron varias horas. Uno de ellos, más de veinticuatro.—Vasay.

### Beneficio de una artista.

HERENCIA, 22.—El sábado se celebró en el teatro de esta población el beneficio de la primera tiple Antonia Mora, hija de nuestro camarada Francisco Mora.

Fueron puestas en escena La casa de Quirós y Los africanistas.

En atención a ser hija de uno de los fundadores de la Internacional acudieron a su beneficio casi todos los afiliados de esta Agrupación, visitándola después en la fonda una representación del Centro obrero.—F. S.

Con él se ahorrarían algunos millones del gasto anual del ministerio de Fomento, quedando, sin embargo, lo bastante para pagar los intereses de amortización del empréstito.

Si es a esto a lo que se refieren los periódicos, al hablar del plan de obras públicas, estaría justificado, aunque sobre el extremo no hubo definitivo; pero hablar de planes de obras públicas por disponerse de un crédito de una docena de millones, con los cuales sólo se podrá atender a las más urgentes necesidades, y singularmente al problema del carbón, no quiere decir que desde luego vaya a intentarse un plan general de obras públicas.»

Bien está esta aclaración oficial, que rectifica cumplidamente cuanto estos días han venido diciendo el presidente del Consejo y el ministro de la Gobernación acerca de la aprobación en el último Consejo de un plan de obras públicas con el que se daría ocupación en toda España a más de 100.000 trabajadores.

La falacia de estas afirmaciones está demostrada por el ministro de Fomento. De los catorce millones solicitados, la mitad se invertirá en adquisición de carbón y quedarán seis o siete millones para obras públicas, que divididos en las cuarenta y nueve provincias, tocarán a una cantidad irrisoria, comparada con la gravedad del problema.

Como muy bien dice El Liberal, este crédito, anunciado con tanto estrépito por el Gobierno, no remediará nada.

Cuando se haga el reparto comenzarán las protestas justificadísimas de las clases proletarias, nuevamente burladas.

Y entonces el Gobierno acudirá a los procedimientos empleados en La Unión, Valencia y Logroño.

### La nueva cárcel de mujeres.

Se ha reunido la Junta que entiende en la construcción de la nueva cárcel de mujeres.

La Junta acordó dar gran impulso a las obras, que comenzarán en cuanto se

eleva a proyecto uno de los anteproyectos presentados.

La nueva cárcel se construirá en el solar adquirido hace tiempo con este objeto por el ministerio de Gracia y Justicia, y que está situado al final del paseo de Santa Engracia.

Lo que hace falta es que uno de los anteproyectos se eleve a proyecto, y éste a realidad.

Porque hasta ahora, el Gobierno, como el tocador del cuento, no ha dejado de templar.

Y hace falta algo más.

### Los navieros.

El presidente del Consejo recibió anoche en el ministerio de Estado a una Comisión de los navieros del Mediterráneo, compuesta por veinte de ellos.

La conferencia duró más de media hora, limitándose a una exposición por parte de los comisionados de las diferencias que tienen con los demás navieros.

Los obreros que desean ver a su clase libre de toda explotación y tiranía, deben ingresar en el partido socialista.

## La Conjunción

### El mitin del domingo.

Anoche se reunió en el domicilio del Sr. Soriano el Comité ejecutivo nacional de Conjunción republicano-socialista, bajo la presidencia del Sr. López Parra.

Después de examinar los últimos acontecimientos políticos, se acordó celebrar un gran mitin para protestar contra los atropellos de que son víctimas los obreros, y recomendar a las organizaciones de provincias que celebren actos análogos.

El mitin se celebrará el domingo, en la Casa del Pueblo.

Harán uso de la palabra los Sres. Ruiz Beneyán, Castells, Llorente, Soriano y nuestro compañero Pablo Iglesias.

## RECOGIENDO HECHOS

# Examen de una huelga

### III El Comité de huelga :-: se eclipsa. :-:

En el mismo día en que se rechaza la solución propuesta por el Ayuntamiento, esto es, el miércoles, o tercero de huelga, se produjo la confusión en la fuerza pública que dió por resultado la muerte del ordenanza de civiles.

Este hecho debió impresionar hondamente al Comité de huelga y hacerle meditar sobre el alcance de las medidas repressivas adoptadas por los guardadores del orden público.

Correlativamente a esto, llegó a noticias del indicado Comité el cierre por el Juzgado del local social de «La Constructora», y la no menos fatídica de que se les buscaba para ser detenidos.

Y los que en el mitin se mostraron tan enérgicos, arrogantes y valerosos, adoptaron la prudente resolución de dejar a las masas en la calle y ponerse ellos sobre seguro.

Los enemigos de la política y de los políticos no tuvieron inconveniente en aceptar la hospitalidad ofrecida por el señor Azzati, quien endulzó el voluntario cautiverio de los directores del movimiento lo mejor que le fué posible, tanto, que sin duda, algunos de ellos, se escrituraron hasta pasar el resto de sus días con aquel trato.

Pero antes de lograr tan buen refugio hay que pensar las angustias por que pasarían los individuos del Comité de huelga. Mirado de soslayo, flaqueándose las piernas, creyendo ver sobre sus hombros la mano dura del policía, no faltó entre ellos quien detestara de su propio mal acuerdo al no aceptar lo ofrecido por los concejales.

«¿Quién sabe si a aquellas horas estaría camino de Madrid con la Comisión, pudiendo respirar con toda la fuerza de sus pulmones!

He ahí por qué decía en mi anterior escrito que no habrían de pasar muchas horas para que el Comité de huelga se diera cuenta de su yerro.

Ahora era ya tarde para retroceder. Algunos entienden el revolucionarismo con el hecho de desencadenar la tormenta y ponerse en salvo.

Otros lo entendemos de este modo: con aguantar a pie firme y sin volver la cara todas las consecuencias de nuestros actos, cuando a ellos nos decidimos.

También aquí existe una diferencia entre los que se llaman sindicalistas y los que a sí no se lo llaman.

### Asamblea de las fuerzas vivas.

La ausencia del Comité, por hallarse escondido, no altera la fisonomía de la población. Si, cuando libres, su acción fué nula, no había por qué notarse la falta de sus individuos.

En cambio, en el Concejo no se descansaba por dar una solución al conflicto del pan y al de la huelga.

Para el viernes convoca la Alcaldía a representantes de la Banca, de la Industria, del Comercio, de la Navegación, de

los Centros obreros; en fin, a todas las fuerzas vivas, incluso al Comité de huelga.

Para que éste salga de su escondite hace falta una garantía de que no ha de verse detenido por la autoridad. ¿Qué arras fueron las ofrecidas?

—¡Arreglo!—se murmuraba.

—¡No! ¡Pastel!—decían otros.

De la asamblea habrían de salir las soluciones que pusieran término a todos los conflictos. No voy a reproducirlas cuando son del dominio público.

Sólo voy a recordar que abogando por aquellas soluciones alzó su voz el diputado Sr. Azzati, y hago mención suya porque sus palabras hicieron surgir de la tribuna pública repetidas veces la palabra pastel, que, según confesión propia, le estuvo atormentando los oídos por espacio de algunos días.

Para dar vida práctica a aquellas soluciones se nombró un Comité ejecutivo, con representación de todas las fuerzas en la asamblea congregadas; pero el Comité de huelga no pudo dar ésta por terminada sin antes consultar a sus representantes, ante las manifestaciones que surgían del público.

### Finaliza la huelga.

Paso por alto las incidencias entre el Comité de huelga y las directivas de las Sociedades obreras, incidencias surgidas en las reuniones celebradas entre sábado y domingo para adoptar la resolución que correspondiera.

Lo que importa enseñar es que, por parte de la mayoría del elemento obrero, se manifestaba el deseo de dar término a una situación que no tenía finalidad útil, de efectos inmediatos; que había transcurrido la semana sin jornal, agravando su precario estado, y que el movimiento había quedado huérfano de directores, ya que los que tuvo de hecho y de derecho habían esido en el desprestigio, y no se presentaba quien les suplantara, ni siquiera de entre aquellos más recalcitrantes sindicalistas, empeñados en sostener la huelga.

Así que, aun coincidiendo con lo que tal vez se comprometieron los individuos del Comité de huelga, los trabajadores hubieron de dar ésta por terminada y reanudar el trabajo inmediatamente.

«Beneficios de la gloriosa jornada? Unas migajas, en forma de escasos volantes, y muchas promesas de las que jamás llegan.

¿Y para esto el heroico esfuerzo? De mayor compromiso era la oferta de los concejales y fué rechazada. Bien es verdad que con aquélla los horneros salían malparados y con la solución última han sido los únicos que han sacado astilla.

Las harinas, al precio que las querían; el pan, sin bajar, y la falta de peso, al orden del día.

Como me restan algunas otras consideraciones, con ellas y con el concepto que de la huelga general tengo, daré por terminado este trabajo en el próximo artículo.

F. SANCHIS

Valencia, marzo.

COBAS DEL DIA

El Debate, después de decir que el Gobierno presenta tres candidatos para representantes a Cortes por Madrid, dejando dos puestos para los mauristas y uno para los datistas, añade:

Lo vital es que el jefe del Gobierno ha dado facilidades para que todos los antirrepublicanos puedan presentar la batalla a los candidatos de la Conjunción...

Aplaudimos por ende al señor conde de Romanones.

El conde de Romanones, jefe de un Gobierno liberal, aplaudido por El Debate?

Así se explica la facilidad con que interviene la guardia civil en los conflictos sociales.

Y las trágicas consecuencias de esa intervención...

Y la verdadera significación liberal de los liberales de la monarquía.

Según un diario católico, en El Escorial celebraron los obreros amarillos la festividad del que en tiempos fué padre de Cristo y carpintero.

Y según el mismo diario, no se alteró el orden en la reunión.

Para que se vea si son buenos chicos los obreros católicos.

Se reúnen el día de San José para divertirse, y se divierten ordenadamente. Y eso que hubo función religiosa y todo.

Es pasmoso y admirable.

Un diario militar nos dice:

Trata hoy El Socialista de los conflictos sociales y publica un artículo que titula: Determinando responsabilidades.

No tendrá que andar mucho el colega para determinarlas.

Le bastará con dar una vuelta alrededor de sus amigos.

Escoche, colega: Dentro de la cabeza ¿no tiene otras cosas?

Porque eso de los agitadores y los vividores, que es lo que nos quiere dar a entender, es un disco ya muy gastado y en el que no creen más que los tontos.

Si los trabajadores, cuando votan, piensan en sus intereses, ni el Parlamento se compondría casi totalmente de representantes de la burguesía, ni las Diputaciones se compondrían tan sólo de gente de esa clase, ni en los Ayuntamientos habría escasa representación del proletariado.

Las próximas elecciones

Propósitos del Gobierno.

El Imparcial ha publicado en su número de esta mañana una interesante información sobre las futuras Cortes, que tiene todos los caracteres de oficio.

Hace afirmaciones tales como la de que el período preelectoral haya pasado en un ambiente de recíprocas consideraciones y de tolerancia, cuyo ejemplo ha partido del jefe del Gobierno y de su ministro de la Gobernación, con las que no podemos estar conformes, pues la realidad indica todo lo contrario.

Sobre la formación del Congreso futuro, dice El Imparcial que el Gobierno llevará una mayoría de 230 diputados; la anterior, conservadora, era sólo de 207. Juzguese de la acción que el Gobierno tiene que realizar para sacar triunfantes tal número de diputados.

Los conservadores, agrupados bajo la jefatura de Dato, serán unos ochenta; los mauristas alrededor de doce, y los clericalistas, cinco o seis.

Acercas de los reformistas, El Imparcial dice que «son de difícil acoplamiento, porque figurando en este partido muchas capacidades, por circunstancias de todos conocidos, hoy por hoy, no están en relación con el número de votos.

Y ya que hablamos de los reformistas —agrega—, diremos que carece de fundamento cuanto se viene diciendo de discordias y desavenencias entre el conde de Romanones y D. Melquíades Álvarez, entre los que subsiste una no interrumpida cordialidad.

No da cifra aproximada de la representación que conseguirán.

En cambio, afirma que los jaimistas tendrán una mayor representación parlamentaria, dato que conviene tener en cuenta, y, como contraste a esta disposición de ánimo del Gobierno —pues repetimos que la información que extractamos refleja exactamente el criterio de aquél, que procurará imponer apelando a los mayores atropellos—, dice de los republicanos que su actuación carece «de la vivacidad y calor de otras veces», por lo que los asigna una representación no mayor a la que tuvieron en las Cortes anteriores.

A los regionalistas les predice un fracaso, señalando el hecho de que haya tenido que refugiarse el Sr. Cambó, con la benevolencia del Gobierno, en un distrito rural, el de Castellterçol.

Finalmente, dice que los nacionalistas tendrán igual número de diputados que en el Parlamento anterior, así como los lerrouxistas.

Claro es que sobre todo esto debiera imponerse la voluntad del país, más necesitada en esta ocasión de triunfar que en otras, por su situación crítica. Y triunfará si se opera una reacción, que sería salvadora.

Como notas que demuestran las combinaciones electorales en toda su desnudez, recogemos estas dos:

«En Asturias soplan fuertes vientos de discordia. Pruébalo este dato: entre los jefes de partido y el ministro de la Gobernación se han celebrado más de 40 conferencias para tratar del pleito astur.

Otra nota al rojo es la de Amurrio (Alava) entre Urquijo, de la Casa de banca de este nombre, y el acaudalado propietario Sr. Garay, ambos independientes e hijos del distrito. Será una lucha de caja... Asegúrase que el Sr. Garay, ya antes de comenzar el período electoral, ha gastado más de 80.000 duros.»

Y como signo de lo que en política representa el hombre funesto de 1903, esta otra:

«Y, en fin, un caso curioso es el de Palma de Mallorca. Se eligen allí cinco y se votan a tres.

Si el Gobierno, como tenía derecho, hubiese presentado tres candidatos, la derrota de D. Antonio Maura hubiera sido inevitable.

Como los conservadores presentan dos, el conde de Sallent y el Sr. Socías, el Gobierno no presenta más que otros dos, con lo cual podrá ser elegido el Sr. Maura. Para que así suceda retira el tercer candidato, Sr. Pou, que será senador.»

El artículo 29.

Dice El Imparcial que el ministro de la Gobernación está dispuesto a presentar a las Cortes un proyecto de ley suprimiendo el inmoral artículo 29.

El propósito nos parece bien, pero si realmente fuese sincero el convencimiento del Gobierno, comenzaría por estorbar su aplicación no entendiéndose con los demás partidos monárquicos para repartirse los distritos que así elegirán sus representantes.

Junto a esta nota oficiosa, llega de una provincia la formación del encasillado. Nos referimos a La Coruña. Es el siguiente:

Señores Ozores, Prado, López (D. Daniel) y marqués de Figueroa, por La Coruña; D. Lino Torres, por Betanzos; don Manuel Posadas, por Muros; D. Alfonso Senra, por Padrón; general Moreno, por El Ferrol; D. José Sánchez Anido, por Ortigueira; Sr. Chapaprieta, por Noya; D. Eugenio Montero Villegas, por Santiago; Sr. Valls, por Puentedeume, y señor Moral, por Corcubión.

En esta provincia saldrán varios por el artículo 29.

¿Será verdad?

Finalmente, El Imparcial da como casi seguro que el día de la reunión de las mayorías el Sr. García Prieto anunciará que el grupo que dirige se incorporará definitivamente a los liberales, acatando la jefatura del conde de Romanones.

Los preparativos electorales en Barcelona.

En la capital catalana se nota gran actividad.

Los radicales y nacionalistas republicanos, que lucharán unidos, han empezado los trabajos de propaganda.

No se ha hecho pública aún oficialmente la candidatura.

Los regionalistas no la tienen aún ultimada tampoco.

El bloque republicano presenta esta candidatura: Gabriel Alomar, Jaime Brosa, federal; Francisco Layret, alcalde interino; Angel Semblancat y doctor Queraltó.

Presentación de un candidato.

ALBURQUERQUE, 22.—Se ha celebrado un mitin para hacer la presentación del candidato republicano Sr. Jaén.

Después del mitin hubo una manifestación de más de dos mil personas.

El entusiasmo es grande y se tiene por seguro el triunfo del candidato en esta localidad y en San Vicente.—C.

Agrupación socialista madrileña.

El sábado próximo, día 25 del actual, a las ocho de la noche, dará comienzo la votación para elegir el candidato de nuestro partido que ha de luchar por Madrid.

Recordamos que las compañeras afiliadas a la Agrupación femenina socialista local pueden y deben concurrir a tomar parte en este acto.

La elección durará hasta las once de la noche de ese mismo día, y al siguiente, desde las diez de la mañana hasta las doce, que se cerrará, procediéndose acto seguido a hacer el escrutinio.

Como el lugar para esta antevotación ha de ser la Casa del Pueblo, y los salones están ocupados, se hará en el vestíbulo, como otras veces. No se olviden los correligionarios de que para votar es preciso exhibir el carnet de afiliado.

El Comité de esta Agrupación pone en conocimiento de todos los afiliados que todos los días, por tarde y noche, pueden pasar por Secretaría, para prestar su concurso, si desean trabajar en esta lucha.

Todos podemos ser útiles, y sólo los que verdaderamente se hallen en casos extraordinarios están exentos de prestar su concurso para este trabajo.

Reunión en proyecto.

La Comisión de representantes de todos los partidos conjuncionados acordó, a propuesta de nuestros compañeros, inaugurar la campaña de propaganda electoral con un mitin en la Casa del Pueblo, en el que hablarán representantes de dichos partidos. Se encomendó que iniciara la convocatoria para ultimar detalles al representante de la Unión republicana, y aunque no se ha hecho, esperamos que en breve se llevará a la práctica.

LA POLITICA

El jefe del Gobierno habló hoy extensamente de la próxima contienda electoral, diciendo que es tan partidario de la supresión del artículo 29, que está dispuesto a que se proclame por Guadalajara un amigo suyo, para que haya una simulación de lucha electoral.

—Este ejemplo—exclamó—lo aconsejaría a mis amigos, aun temiendo que no lo sigan.

Dijo también que piensa llevar al Parlamento una reforma de la ley Electoral en el sentido de que en los recursos de alzada contra los acuerdos de las Comisiones provinciales sobre validez o nulidad de elecciones municipales entiendan las Audiencias, en vez del ministro de la Gobernación.

Aludiendo al aspecto que presentan los preliminares de la próxima lucha electoral, dijo que el movimiento electoral, excepción hecha de algunos distritos, es bien poco, viéndose que los partidos van a la lucha sin llevar por delante plataforma alguna, debido sin duda a que la opinión pública está absorbida por otros empeños que no son los meramente políticos.

Añunció que se propone el Gobierno no acudir al envío de delegados, ni a que la guardia civil—véase Villaviciosa—salga de sus cuarteles.

En tono humorístico, más bien cínico, decía el presidente que en algunos momentos de insomnio constituya para él una pesadilla el que pueda salir derrotado, pesadilla que resulta atenuada ante la idea de que la derrota pueda atribuirse a torpeza.

Comunicó que ha sido nombrado juez especial para depurar lo ocurrido en Villaviciosa un magistrado de la Audiencia de Oviedo.

Aclaró algo de lo que se ha dicho respecto de sus relaciones con los reformistas, declarando que no están rotas; pero que en el orden electoral hay una absoluta independencia entre dichas fuerzas y el Gobierno.

Por último, manifestó que el Gobierno, en su deseo de que en las Cortes próximas tengan representación cuanto sea un prestigio parlamentario o constituya una fuerza política en el país, no presenta candidato frente de quien represente una fuerza de opinión, aun constándole que han de venir para combatirle.

—El ministro de la Gobernación manifestó hoy que por la tarde pensaba dedicarse a ultimar la candidatura monárquica por Madrid.

Refiriéndose después a las censuras de que le han hecho objeto por entrar un taquígrafo de su departamento en las entrevistas que celebra con los periodistas—hoy no intervino para nada dicho funcionario—, dijo que no lo hacía por molestar a los repórteres, sino en su deseo de serles útil.

Aunque hubo quien agradeció esta deferencia, lo cierto es que la utilidad no aparece por parte alguna.

Por vigilar al rey

El gobernador de Toledo comunica que en el kilómetro 27 volcó un automóvil en el que iban varios guardias civiles vigilando el paso del automóvil del rey.

Resultó herido el cabo de la guardia civil Francisco González.

AYUNTAMIENTO

La sesión de hoy.

Se abrió la sesión a las once y media de la mañana de hoy.

Asistieron nuestros correligionarios Caballero, Besteiro y Anguiano.

Por sus ocupaciones no pudo asistir el compañero Iglesias.

Con observaciones de escaso interés se aprobaron la mayoría de los asuntos que figuraban en el orden del día.

Quedaron pendientes de resolución todos aquellos que trataban de asuntos relacionados con el personal. Se hizo esto cumpliendo el precepto legal que impone el deber de no tratar de estos asuntos en período electoral.

A petición de nuestro correligionario Caballero, volvió a Comisión una proposición de Beneficencia relacionada con la provisión por concurso de la tercera Sección farmacéutica del distrito de la Inclusa. Pidió esto nuestro correligionario para que no se hiciera este concurso en tanto no se tomasen acuerdos sobre una proposición de nuestro correligionario Cortés, que se relaciona muy directamente con estas cuestiones.

Pedido por nuestro correligionario Besteiro, pasaron a Comisión de Ensanche varios expedientes, en los que no estaban suficientemente claros los informes de los arquitectos.

El Sr. Millán defendió su proposición sobre beneficencia domiciliaria, y después de intervenir el Sr. Silvea, se acordó pasarse el asunto a la Comisión correspondiente.

Terminada la orden del día, pidió el señor Silvea se aprobase el nombramiento de dos conductores de automóviles con destino al servicio de incendios.

Fundaba sus deseos el Sr. Silvea en que era de utilidad el pronto nombramiento y se trataba de cargos que no se proveían por la libre voluntad de los concejales y sí por concurso, lo que en cierto modo excluía este caso de los generales, que habían sido aplazados por estar en período electoral.

Como a la propuesta se había formula-

do voto particular, se consideró este caso de condición idéntica a los aplazados, y se acordó dejar la resolución para sesiones próximas.

Caballero anunció trataría de dos asuntos relacionados con el cumplimiento de funcionarios municipales, para los que existían responsabilidades, y advirtió que no trataba de estos asuntos en la sesión presente porque exagerando, por su parte, la consideración al período electoral, quería esperar a que se celebrasen las elecciones legislativas para plantear el asunto.

Pidió que por el alcalde se tomasen las disposiciones que creyera convenientes para evitar que los expedientes estuviesen en poder de los concejales para su estudio más de dos meses. Los hay—dijo nuestro amigo—que llevan en poder de concejales más de siete meses.

El alcalde ofreció atender la justa petición de nuestro correligionario.

El Sr. Crespo pidió se le diese a conocer lo que había de aquel proyecto de concesión de un anticipo por el Estado de cinco millones capitalizados y destinados a obras.

El Sr. Ruiz Jiménez dió las explicaciones, señalando el procedimiento a seguir para conseguirlo.

Y nuestro correligionario Besteiro intervino para dar a conocer al Sr. Crespo los antecedentes de la cuestión y cómo ha quedado reducido a nada todo lo ofrecido.

Finalmente, nuestro correligionario Anguiano indicó que la minoría tenía el propósito de solicitar del alcalde alguna explicación relacionada con la Fábrica del Gas y disposiciones de previsión tomadas, para que durante varias horas dejaran absolutamente a oscuras a la población.

Dijo nuestro compañero que no pedían las explicaciones en esta sesión porque sabían no era bueno el estado de salud del alcalde y podían esperar a la sesión próxima para hacerlo.

Agradeció a la minoría el alcalde la consideración que se tenía a su delicado estado de salud, y ofreció tratar del asunto en la sesión próxima.

El taquígrafo de Alba

El ministro de la Gobernación, gobernante que quiere ser a la moderna, aunque lucha en vano por conseguirlo, ha introducido una moda en sus relaciones con los periodistas, que tiene soliviantados, en su amor propio profesional, a éstos.

Se trata de que las conferencias que diariamente celebra con los representantes de la prensa son presenciadas por un taquígrafo del ministerio, que toma cuidadosamente cuanto el cacique castellano dice a los repórteres.

Con esto, el ministro consigue el propósito de coaccionar a los informadores, obligándoles a tomar casi textualmente sus palabras, ya que sobre algunos de ellos pesa la amenaza de que la referencia íntegra llegue al periódico enviada por el propio Sr. Alba, lo que hace con aquellos que, por algún motivo, están obligados a Gobernación, y, además, supone una desconfianza de la capacidad profesional de los repórteres.

Como decimos, los periodistas están molestos, lo que a nosotros nos parece excesivo. No hay razón para ese disgusto. Porque, ¿qué sería de todos los ministros, sin excluir al Sr. Alba, si sus vaciedades no llegaran al lector arregladas y disimuladas por la habilidad periodística?

¿Que ahora los ministros dan en la moda—claro que en aquellos periódicos que se presten a ello—de trasladar sus manifestaciones textuales a la opinión? Pues así se enterará ésta mejor de por quién está gobernada.

Por señores incapaces, fatuos, ayunos de todo saber, que han podido medrar gracias a un silencio inmoral, que se convierte en complicidad, de la mayoría de la prensa, que debía reflejar a los hombres públicos tal como ellos son.

Contra los sucesos de La Unión y de Logroño

He aquí las protestas recibidas últimamente en nuestra Redacción:

Cooperativa «Amparo del obrero», de Corrales de Zamora; Sociedad benéfica obrera «La Verdad», de Hinojosa; Agrupación y Juventud socialistas y Sección del Sindicato minero, de La Nueva (Asturias); Sociedad de agricultores, de La Gudiña; Organizaciones que integran el Centro obrero, de Alcoy; Sociedad de marineros «El Adelanto», de Pontevedra; Sociedades de repartidores de pan y de encuadernadores, de Madrid.

—Las Sociedades obreras de Don Benito celebraron el día 17 un mitin para protestar contra los atropellos cometidos contra los obreros de La Unión, acudiendo un público numerosísimo a escuchar a los oradores, cuyos conceptos enérgicos aplaudió con gran entusiasmo.

—En Valencia, a iniciativa de la Agrupación socialista y del Comité del Centro obrero, se prepara un gran acto de protesta contra los sucesos desarrollados en La Unión, y de simpatía a aquellos mineros, así como reclamando que se proceda al esclarecimiento de los culpables de las víctimas ocurridas.

Se ha convocado a la representación de todas las Sociedades obreras para que se adhieran al acto, y realizarlo toda la clase obrera de Valencia unánimemente.

Movimiento social

Triunfos obreros.

Santander.—La Sociedad de canteros ha conseguido un aumento del 10 por 100 en los salarios.

El 5 por 100 se abonará a partir de la fecha de arreglo con los patronos, y el de 10 por 100 desde el día 1.º de junio.

Sostienen huelga con uno de los burgueses que no quiere firmar las bases, estando parados por tal causa seis obreros.

Se confía en lograr el éxito completo.—Vasay.

Mitines y conferencias.

Hellín.—En la Casa del Pueblo ha dado una interesantísima conferencia el compañero de Madrid, José de Villena, versando sobre «Socialismo, Cooperativismo y Sociedades de resistencia».

Expuso las ventajas de las Sociedades constituidas a base múltiple y excitó a los trabajadores y al pueblo en general a que tomen parte en las luchas electorales para llevar a los Municipios y demás organismos representativos del Estado a verdaderos defensores de los intereses generales, y especialmente de los del proletariado, dignificando así la ley del Sufragio, corrompida por los representantes políticos de la clase capitalista.

El conferenciante fué interrumpido varias veces por los aplausos de la numerosa concurrencia.

Presidió el compañero Santiago Hernández, presidente de la Sociedad de Agricultores.

Al final, los trabajadores entonaron La Internacional y La Marsellesa de la Paz, dirigidos por el compañero Morcillo.

En la Casa del Pueblo.

Sociedad de albañiles «El Trabajo».

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria mañana, jueves, a las siete de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, en cuya reunión se pondrán a discusión las peticiones de inutilidad reclamadas por los compañeros Ramón Puchs Magallón y Ventura Contreras Trujillo, y la Comisión para el asunto de la crisis de trabajo y subsistencias dará cuenta de las gestiones en que ha intervenido.

Concurso.

Se abre un concurso, para la preparación gratuita, profesores, libros y derechos de exámenes, de diez aspirantes a ingreso en Correos en la Academia de D. Francisco de Asís Gutiérrez, sita en la calle de Alcalá, número 40, tercero, que dicho señor ha concedido a la Casa del Pueblo.

Las bases para este concurso son las siguientes:

1.º Tener de quince a veinte años de edad.

2.º Ser hijo de padres asociados en alguna colectividad domiciliada en esta Casa, y serán preferidos, en igualdad de condiciones, los huérfanos, no siendo admitidos aquellos cuyos padres tengan industria establecida.

3.º Tener los conocimientos de la enseñanza primaria completa.

Para probar la suficiencia de esta instrucción, a fin de que los elegidos puedan emprender en las necesarias condiciones los estudios especiales, harán unos ejercicios de lectura, escritura y aritmética, ante el Tribunal examinador que nombre el Consejo.

Las solicitudes serán escritas por los propios solicitantes y selladas por la colectividad a que pertenezcan ellos, o, en su defecto, sus padres.

El plazo de admisión de solicitudes será desde el día de la fecha hasta el 31 de marzo corriente.

Las solicitudes se dirigirán al Consejo de Dirección, Secretaría número 19.

Los ejercicios escritos que realicen los concursantes estarán a disposición de los compañeros que deseen examinarlos, después de calificarlos el Tribunal.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las cinco, Sociedad de obreros en pan de viena; a las siete, Sociedad de albañiles «El Trabajo».

En el salón pequeño: A las nueve, Sociedad de confiteros.

Ley Electoral a 30 céntimos.

Descuentos en los pedidos mayores de diez ejemplares.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las seis, Cabrita que tira al monte.—A las diez, Cabrita que tira al monte.

PRINCESA.—A las seis, Campo de armiño.

COMEDIA.—A las cinco y media, El premio Nobel.—A las diez, El brillo de los caireles.

APOLO.—A las seis, Gigantes y cabezudos y La Patria de Cervantes.—A las diez y cuarto, El amor que huye.—A las once y media, La patria de Cervantes.

COMICO.—A las diez y media, El valiente capitán.

ZARZUELA.—A las seis, Las alegres chicas de Berlín.—A las diez y media, Las alegres chicas de Berlín.

CERVANTES.—A las seis y media, La bendición de Dios.—A las diez y media, La bendición de Dios.

FEÑA CRUZ, IMPRESOR.—PIZARRO, 16.

